

l'on a comparés à "deux réflecteurs où l'on voit se rencontrer toutes les vérités comme aussi toutes les erreurs de l'ancien monde". Thomas démêlera le vrai du faux dans l'œuvre de ces deux hommes, et combinera le résultat de leurs travaux dans une harmonie féconde. Aux anciennes et branlantes connaissances, il substitue ou ajoute les conquêtes nouvelles, plus certaines, de la science telle qu'elle existe dans son siècle. Homme de la foi immobile et de la science qui marche toujours, il est tout désigné pour coordonner en un vaste système toutes les pensées de l'homme et toute la révélation de Dieu. Avec une finesse remarquable et une méthode rigoureuse, Saint Thomas résume, dans une synthèse de tout premier ordre, le travail antérieur de la raison chrétienne. Ouvrant donc aujourd'hui la Somme Théologique, nous constatons que celui qui fut choisi pour être le Patron des écoles catholiques n'a eu dans sa vie "d'autre passion que celle de la vérité."

Le Christ révélateur nous y apparaît au sommet des âges, entre l'ancien testament qu'il ferme et le nouveau qu'il ouvre. On voit comment la foi cherche l'intelligence *fides quaerens intellectum*, comment la raison humaine applique toutes ses forces à l'étude de la doctrine révélée. Cette doctrine, cette vérité, vous la surprenez sur les lèvres des apôtres qui l'ont recueillie des lèvres du Christ pour la porter à travers le monde ; vous la rencontrez dans les commentaires des Pères de l'Eglise ; vous la scrutez dans les formules que les Papes et les conciles employèrent pour la définir ; vous vivez en compagnie des plus beaux génies qui ont mis toutes leurs ressources à la défendre : et c'est l'Ange de l'école qui a tout résumé pour les siècles futurs aussi bien que pour le sien. Chose merveilleuse, en effet ! La vérité à laquelle saint Thomas a consacré sa vie est encore toute d'actualité pour confondre l'hérésie moderniste. Le modernisme, c'est un ensemble de tendances ayant un principe commun, qui se retrouvent depuis quatre siècles dans les diverses manifestations de l'esprit humain. C'est surtout et avant tout une opposition entre l'homme chrétien et l'homme moderne.

L'homme moderne, c'est beaucoup l'homme antique, l'homme d'avant le christianisme qui prétend ne relever que de la nature et de la raison. Or, saint Thomas, l'amant passionné de la vérité, a combattu l'homme antique. Il nous fournira des armes pour combattre l'homme moderne. C'est